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Couleurs de printemps
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NUMÉROS D’URGENCE
Pompiers 18 / 03 88 91 27 22
Urgence Gendarmerie / Police 17
Police Municipale 09 60 53 55 94
Gendarmerie Nationale  03 88 91 19 12
S.M.U.R. 15
Centre anti-poison 
Strasbourg 03 88 37 37 37
Hôpital Ste Catherine 
19 Côte de Saverne 03 88 71 67 67
Planning familial 
Hôpital Ste Catherine  
 1er étage de 9 h à 11 h
Eau 03 88 91 21 68
ES (Sécurité dépannage) 24/24 h 
 03 88 18 74 00
GDF (Sécurité dépannage) 24/24 h 
 03 88 82 01 62
Hôtel de Ville 03 88 71 52 71 
le lundi et le mercredi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 17h
Le mardi de 8h30 à 11h30 et de 14h à 18h
Le jeudi de 8h30 à 12h
Le vendredi de 8h30 à 11h30 et de 13h à 16h30
le 1er samedi du mois de 8h30 à 11h30

Arrêt sur images 

Saverne Couleurs : On connait votre passion pour 
la culture, aujourd’hui vous êtes un acteur majeur 
de la solidarité, un virage motivé par une prise de 
conscience ?
Daniel Arbogast  : Non, je pense que j’ai toujours eu 
le soucis de mon prochain, j’ai reçu une éducation 
chrétienne à laquelle je suis resté attaché. Avant, 
j’essayais d’aider les autres en favorisant l’accès à 
la culture pour tous. Aujourd’hui, j’ai davantage de 
temps et je peux être attentif aux autres différem-
ment, en m’engageant plus à fond. Ma contribution 
au Moulin de l’Espoir est partie d’une promesse que 
j’avais faite par amitié à Chantal Burckel, l’ancienne 
directrice du CCAS et fondatrice de l’association.
L’aide apportée à l’épicerie sociale est très concrète 
et on peut se sentir utile en contribuant à la vie des 
familles. Il y a des choses qu’on ne doit pas supporter, 
comme le fait que des gens ne puissent pas manger.

S.C. : Vous êtes désormais un « vieux savernois », 
le profil de la population a-t-il changé en 40 ans ? 
D.A. : Oui, il a changé. Il y a toujours eu un renou-
vellement de la population. Saverne est une ville 
où il y a beaucoup d’administrations et donc de 

fonctionnaires qui sont mutés. On a aujourd’hui une 
population plus diversifiée et plus âgée. La ville s’est 
ouverte à d’autres cultures. A l’épicerie sociale, la 
fréquentation est stable. Elle avait été créée face à la 
demande croissante de bons alimentaires au CCAS.

S.C. : Quelles sont les besoins les plus urgents aux-
quels votre association doit faire face ?
D.A. : Des matières de base comme le sucre, l’huile, 
les pâtes … Les gens cuisinent. Nous avons mis en 
place des ateliers - bien utiliser les restes, par exemple 
– que nos bénéficiaires ont obligation de suivre en 
contrepartie de leur admission. L’idée est de rendre 
les personnes autonomes. Une diététicienne les ac-
compagne pour favoriser les repas avec des légumes 
et éviter une surconsommation de sucre.
Mais contrairement aux idées reçues, la « malbouffe » 
reste marginale. Les mamans, notamment, sont 
attentives et recherchent pour leurs enfants les 
produits laitiers.
Enfin, on m’a sensibilisé au fait que les vêtements 
représentaient une part importante dans le budget 
des familles que nous accueillons. C’est pourquoi, 
nous avons créé récemment le Vestiaire (lire p.4).

S.C. : L’inflation que l’on connait aujourd’hui a-t-elle 
accru la demande des familles ?
D.A. : Non et c’est ce qui m’étonne. Nous n’avons pas 
plus de demandeurs. Nous allons affiner ce ressenti 
et voir s’il y a lieu d’élargir les conditions d’accès à 
l’épicerie.

S.C. : Les associations comme celle que vous prési-
dez ne fonctionnent qu’avec des bénévoles, cet élan 
formidable de générosité se maintient-il ?
D.A. : Oui, on a du renouvellement, je veux leur tirer 
mon chapeau. C’est la régularité qui fait le bénévole, 
certains donnent de leur temps depuis des années. 
Nous avons également deux salariés à mi-temps qui 
ont un esprit de bénévoles …
C’est parfois dur de décharger les camions quand 
on est livré. 
Tout le monde aide, il y a beaucoup d’humanité au 
Moulin de l’Espoir.

Dans la série « Tu es de Saverne si… », on pourrait répondre «…Tu connais Arbo. ».
Daniel Arbogast est ce que l’on appelle une figure. Retraité depuis 2017, ce natif de Bischwiller est arrivé à la mairie en 1985 pour 
mettre en œuvre la politique culturelle de la Ville. Esthète autant qu’érudit, il est administrateur de l’Espace Rohan mais il consacre 
aujourd’hui une partie importante de son temps à l’action sociale en présidant l’association le Moulin de l’Espoir.
Rencontre avec un humaniste qui dit vouloir donner un sens à la dernière partie de sa vie.
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1   Le Conseil Municipal des Enfants plante des arbres.
2   Comité de jumelage : rencontre avec Donaueschingen.
3    Installation du «parapluie» qui protége le chantier de rénovation de l’Aile Nord du Château des Rohan.
4    Ecole de Musique Crescendo :  stage avec Matskat et Grégory Ott.

3 4

Le Moulin de l’Espoir est une association solidaire qui 
gère une épicerie sociale afin de permettre à des familles 
en difficulté financière de pouvoir accéder à des produits 
de première nécessité et à de la nourriture à 10 % de leur 
valeur réelle. 

L’accès est réservé aux Savernois qui doivent être adressés 
par une assistante sociale.

Daniel Arbogast, Président du Moulin de l’Espoir 

« I l  y  a  d e s  c h o s e s  q u ’ o n  n e  d o i t  p a s  s u p p o r t e r »
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Sommaire
C’est le printemps ! La belle saison pour mettre en avant la qualité 
de vie, alors que les arbres de nos forêts et de nos parcs et jardins 
bourgeonnent, que l’eau coule vivement dans la Zorn, que l’offre 
de produits s’étoffe sur nos marchés et que le programme des 
manifestations locales ne laisse que l’embarras du choix. Nous 
avons demandé à plusieurs acteurs de la vie savernoise pourquoi, 
selon eux, notre ville figure en très belle position dans le classement 
des « villes et villages où il fait bon vivre ». J’espère que vous vous 
reconnaîtrez dans leurs propos, que vous souhaiterez peut-être compléter en fonction de la manière 
dont vous vivez la ville et en ville.

La joie de vivre s’exprime notamment dans les échanges musicaux des élèves de l’Ecole de musique 
« Crescendo » avec les merveilleux musiciens alsaciens que son Grégory Ott et Matskat, ou dans 
l’engagement en faveur de la nature et des arbres en ville du Conseil municipal des enfants. Notre 
patrimoine concourt également au fait qu’on ne vit pas tout à fait à Saverne comme ailleurs. Nous 
en prenons soin, nous le mettons au service des Savernois et le faisons découvrir aux visiteurs. 
C’est dans cet esprit que notre Office de tourisme emménage dans de nouveaux locaux au cœur du 
Cloître des Récollets. Se déplacer autrement et facilement est un autre critère du bien vivre : notre 
plan vélo s’enrichit ce printemps d’une voie cyclable dans la rue du Rossignol réaménagée, reliant 
Saverne à Otterswiller et au sud du territoire.  

Une ville où il fait bon vivre est aussi une ville qui prête attention aux plus fragiles. C’est depuis sa 
création la vocation du « Moulin de l’espoir », qui a récemment créé, en plus de l’épicerie sociale, 
une fringuerie solidaire, ouverte à tous. Nous vous proposons dans ce numéro de rencontrer son 
Président, Daniel Arbogast.
Profitons de cette belle saison pour continuer à réinventer notre façon de vivre ensemble !
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Don de sang       Les collectes à Saverne en 2023
Les prochaines collectes auront lieu en salle Marie-Antoinette du Château des Rohan, de 16h30 à 20h, les jeudis 13 avril, 15 
juin, 10 août, 12 octobre et 14 décembre. 
Toute personne âgée entre 18 et 70 ans et pesant plus de 50 kg peut potentiellement être donneur. Un rapide test en ligne 
sur dondesang.efs.sante.fr permet de savoir si on peut donner son sang et ainsi sauver des vies. 
Jérémy Hagenbourger va réaliser une marche de 811 km au départ de Saverne jusqu’à Plan de Cuques, dans les Bouches-
du-Rhône, pour sensibiliser au don de sang. Le départ de Saverne aura lieu le mercredi 14 juin 2023, journée mondiale des 
donneurs de sang bénévoles.
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ACTUALITÉ

L’Office de Tourisme
A compter du mois de mai, l’Office de Tourisme et du Commerce du Pays de Saverne accueillera ses visiteurs dans l’enceinte des Récollets.
Un transfert logique pour une telle structure, qui permettra à ce lieu de trouver une nouvelle attractivité.

          3 QUESTIONS À UN ÉLU

Olivier Martin 
«  S a v e r n e  e s t  u n e  v i l l e  q u i  d o n n e  e n v i e  d ’ y  m e t t r e  d u  s i e n  »

Saverne Couleurs : Comment trouve-t-on le 
temps de s’engager en tant que Conseiller munici-
pal lorsqu’on a un métier aussi prenant que celui de 
pompier ? 
Olivier Martin : C’est un équilibre difficile à trouver. 
J’aimerais parfois pouvoir consacrer plus de temps à 
la mairie mais mon métier demande par définition 
un fort engagement. Les astreintes durent une 
semaine complète, et pendant ce temps je dois 

pouvoir répondre présent 24h/24. Et lorsque je 
ne suis pas d’astreinte, je peux quand même être 
appelé sur une intervention en tant que conseiller 
technique animalier au sein du service incendie. À 
cela s’ajoutent encore les visites de sécurité dans les 
bâtiments recevant du public. Avec la famille, c’est 
aussi une réelle gymnastique. J’ai la chance d’avoir 
une famille compréhensive et qui me soutient. Quand 
on s’engage, on ne le fait pas seul, tout le monde 
doit suivre et accepter de sacrifier certains soirs ou 
week-ends. 

S.C : Qu’est-ce qui vous a donné envie de vous engager 
pour Saverne ? 
O.M : En 2020, au moment des élections munici-
pales, je me suis présenté au Maire pour intégrer son 
équipe. Saverne est certes une petite ville mais elle 
est plutôt dynamique et agréable à vivre, cela donne 
envie d’y mettre du sien, d’apporter ses idées. Je me 
suis dit qu’avec mes différentes carrières, j’avais peut-
être quelque chose à apporter. Cette envie se traduit 

aujourd’hui en un investissement dans plusieurs 
commissions municipales notamment celle pour 
la « Transition écologique, mobilité douce et forêt » 
dont je suis le président. 

S.C : Après trois années de mandat, quel est votre 
sentiment ?  
O.M : Dans mon métier, on est appelé principalement 
pour des catastrophes et on ne voit pas forcément 
des belles choses, il faut donc savoir garder une 
certaine distance. En étant Conseiller municipal, 
j’ai le sentiment de vraiment donner de mon temps 
pour la Ville et de profiter d’échanges avec la popula-
tion. Le Conseil pour la Transition amène une façon 
intéressante de travailler. En tant qu’élu, cela nous 
permet d’échanger avec les concitoyens apportant 
leur propre bagage de connaissances. De leur côté, les 
habitants comprennent mieux comment fonctionne 
cette machine qu’est une collectivité. C’est bénéfique 
pour tout le monde.

Discret et efficace. C’est ainsi que l’on pourrait décrire au mieux Olivier Martin, Conseiller municipal. Occupant autrefois un poste au sein d’un bureau 
d’étude pour la protection de la faune et de la flore et exerçant maintenant en tant qu’officier sapeur-pompier opérationnel dans la partie Nord du départe-
ment, ce Toulousain d’origine ne recule pas devant l’engagement. 

s e  f a i t  u n e  p l a c e  a u x  R é c o l l e t s

Dans la rue Poincaré, depuis le bas des escaliers 
menant aux futurs locaux, la vue sur la place et le 
château est un argument touristique en soi. Pour 
trouver l’entrée, il suffit de grimper les quelques 
marches et de traverser la cour prochainement amé-
nagée. Un accès pour personnes à mobilité réduite 
sera aménagé un peu plus haut dans la rue.
Depuis l’accueil au rez-de-chaussée, une vue sur le 
cloitre a été créée à travers une porte en ogive restau-
rée. Le jardin monastique sera également retravaillé 
en collaboration avec les différents occupants des 
lieux. Et comme l’accueil physique ne représente 
qu’un quart du fonctionnement d’un Office de tou-
risme, les bureaux constituant le « back-office » se 

trouveront à l’étage. L’objectif est de procéder au 
déménagement sans discontinuation de service, les 
336 jours d’ouvertures par an assurés habituellement 
ne devraient donc pas être perturbés par le transfert. 
Les visiteurs pourront également profiter d’un nou-
veau point de vue sur le canal depuis la terrasse 
arrière qui sera elle aussi valorisée. 
La Ville de Saverne qui reste propriétaire des locaux 
a pris en charge réfection de la toiture et l’aménage-
ment de l’accès PMR. La Communauté de Communes 
porteuse du projet et prenant en charge l’ensemble 
des travaux d’aménagement, bénéficiera d’un loyer 
tenant compte de ses investissements dans la valo-
risation du patrimoine de la Ville.  

Un déménagement attendu
Les travaux ont débuté l’été dernier. Depuis le mois de 
janvier, l’équipe s’active pour organiser un déménage-
ment aussi fluide que possible. C’est également l’occa-
sion d’effectuer un bon tri dans les affaires accumulées 
depuis 1998. « Toute l’équipe est très enthousiaste à 
l’idée de déménager, on aura non seulement la chance 
de travailler au sein d’un joyau du patrimoine mais 
le confort de travail en sera également nettement 
amélioré. On passera de bureaux où il n’y a presque 
pas de lumière du jour à un espace plus agréable et 
pouvant accueillir l’ensemble de nos collaborateurs 
qui sont aujourd’hui répartis sur 4 pôles différents», 
explique Céline Gerber, directrice de l’OT.

Point de vue   Jean-Claude Buffa, Président de l’Office de Tourisme
C’est depuis des années l’artisan infatigable du transfert de l’Office de Tourisme dans le Cloître des Récollets. Convaincu de l’opportunité de ce choix, il a su rassembler les 
collectivités autour de son projet. Un engouement qu’il souhaite aujourd’hui partager avec les usagers de la structure et des lieux.
« Le Couvent des Récollets est un site remarquable, chargé d’histoire mais aussi de petits souvenirs pour de nombreux Savernois. Le bail de l’espace que l’Office occupait 
dans la Grand’Rue arrivait à échéance et son renouvellement s’annonçait très cher. Nous avions donc toutes les raisons de libérer un espace commercial de premier ordre 
en centre-ville et de nous installer dans un lieu historique comme on le voit beaucoup en Italie. Grâce à une bonne signalétique qui sera mise en place, les touristes en quête 

d’information ne pourront pas passer à côté de ce joyau savernois. Nous avons beaucoup d’ambition pour ce cloître aussi bien en termes d’aménagement 
que d’animation.
Le transfert va aussi donner à nos collaborateurs des conditions de travail agréables, en particulier pour ce que l’on appelle le back-office, car dans le 
milieu du tourisme les méthodes de travail ont considérablement évolué, les contacts sont de plus en plus dématérialisés, ce qui induit une présence 
accrue dans les bureaux. Enfin, je souhaite que cet outil magnifique soit rapidement perçu comme un point de ralliement pour tous les prestataires et 
partenaires du tourisme.
Le tourisme est un acteur économique majeur de notre territoire, il a su retenir l’intérêt des élus de la Communauté de Communes qui en a la compétence. 
Ils s’en sont emparé pleinement et je m’en réjouis ».
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« Lorsque j’ha-
bitais à Paris et 
que je faisais le 
trajet  jusqu’à 
S t r a s b o u r g , 
c e t t e  r o u t e 
nationale me 
paraissait telle-
ment lugubre. 
Mais je suis tom-
bée amoureuse, 
d e  m o n  m a r i 

d’abord, qui habitait ici, puis de cette petite ville. Je 
m’y sens bien, les relations avec les responsables de 

Au palmarès des « Villes et villages où il fait bon vivre » établi par l’association du même nom, Saverne 
bénéficie d’un bon classement. Cette année, dans la catégorie des villes entre 10 000 et 20 000 habi-
tants, elle se place 57ème sur 508 au niveau national et en 2ème position au niveau départemental. Les 
nombreux critères permettant la création du classement sont basés sur les thématiques essentielles 
à la qualité de vie selon les Français. Ces critères sont donc liés à la sécurité, aux commerces ou encore 
à l’éducation. A l’occasion de la publication de ces résultats encourageants, des Savernois décrivent 
comment ils perçoivent leur ville. 

Environnement et qualité de vie, 
S a v e r n e ,  l a  b o n n e  é l è v e

la municipalité sont faciles et toujours agréables. Et 
puis il y a tout ce qu’il faut, des petits commerçants, 
des libraires, il faut absolument les préserver. Je 
regrette tout de même le manque de visibilité des 
bâtiments culturels comme le musée, le cinéma, les 
Récollets ou la bibliothèque. Si on ne sait pas qu’ils 
sont là, il est difficile de deviner leur existence. Il faut 
signaler les richesses de cette ville ! »

Marie-Jo Daloz, artiste
et enseignante à la Haute Ecole des arts du Rhin

« Dans l’ensemble, Saverne est plutôt vivante, la 
fête du Carnaval en est un exemple récent, il y avait 
beaucoup de monde en ville. Nous avons person-
nellement également la chance d’étudier dans un 
lycée qui bénéficie d’une très bonne réputation. En 
y habitant, on se rend compte que ce qui manque à 
Saverne, ce sont surtout des magasins et services 
adaptés à notre tranche d’âge. Il n’y a pratiquement 
que des pharmacies et des opticiens. Pour gagner des 
places au classement des Villes et villages où il fait 
bon vivre il faudrait plus de médecins, il est parfois 
difficile de trouver un rendez-vous. » 

Emma Guillaumont et Sarah Riet,  
élèves de terminale au Lycée Leclerc

« Je trouve que 
Saverne est une 
très jolie ville, 
on ne s’y ennuie 
pas. J’aime me 
p ro m e n e r  e n 
forêt, profiter 
de la vue depuis 
le Haut-Barr et 
faire du vélo au 
bord du canal. 
Et puis quand il 
fait moins beau dehors, on peut aller à la piscine. 
Je vais voir quand il y a des animations sur la place 
et il y a la possibilité de faire plein de choses avec 
le service jeunesse. Ce qui me rend triste, c’est de 
voir des déchets laissés par terre par les gens. C’est 
pour ça qu’au Conseil Municipal des Enfants, on a 
plusieurs projets en lien avec l’écologie, pour nous 
c’est un sujet important. »

Gabriel Nano,
membre du Conseil Municipal des Enfants.

« Ça fait cinquante ans que mon magasin existe, il a 
d’abord été tenu par mes parents et maintenant c’est 
mon tour. Je ne me verrais pas être commerçante 
ailleurs qu’à Saverne. On peut prendre le temps 
d’échanger avec les clients, qu’il s’agisse d’habitués 
ou de touristes de passage.

« Pour une entreprise, Saverne est idéalement située, 
le tissu industriel est riche et le cadre de vie présente 
de vrais atouts pour les recrutements. Les employés 
peuvent facilement s’imaginer y vivre avec leur fa-
mille. Et puis on ressent une certaine fierté lorsqu’on 
accueille des partenaires américains ou néozélandais 
par exemple, ils découvrent l’architecture typique, les 
bons hôtels et restaurants et l’histoire de la ville. La 
mobilité mériterait cependant d’être facilitée. Beau-
coup de salariés arrivent par le train et se rendent 
ensuite à pied ou à vélo jusqu’au bureau, dans la Z.A 
du Kochersberg. 
L’aménagement 
de stations de re-
charge de vélos 
électriques et de 
pistes cyclables 
serait  un vrai 
plus. »  

Pierre Gavignon,
Chef d‘entreprise

Steritech

Les discussions 
sont d’autant 
p l u s  f a c i l e s 
q u a n d  c ’ e s t 
l’été, les gens 
prof itent des 
terrasses et des 
animations et 
sont de bonne 
humeur.
Le point néga-
tif pour moi, ce 
sont les entrées de ville qui mériteraient d’être em-
bellies pour donner envie aux touristes de s’arrêter 
et de profiter de ce que Saverne a à offrir. »

Mireille Herrmann, commerçante à Saverne



Gestes de tri
Les consignes de tri ont évolué. La règle est simple : depuis le 1er janvier, tous les emballages et surembal-
lages se trient, à condition qu’ils soient bien vidés (non lavés) et non imbriqués les uns dans les autres.

En plus des déchets représentés sur le pictogramme ci-contre, voici ce qui peut être jeté dans 
la poubelle jaune :

• Briques alimentaires
• Emballages en carton (boite à pizza, à œufs, à gâteaux, à fromage…) 
• Tous les papiers, enveloppes, magazines… (exceptés papier hygiénique, essuie-tout, mouchoirs 

qui sont des ordures ménagères)
• Emballages en métal (canette, boite de conserve, capsule à café, aérosol)
• Emballages en plastique (flacons de savon/shampoing/crème, film entourant les packs 

d’eau, bouteilles avec bouchon, bidon de lessive, pots de yaourt/crème, sachet en plastique, 
paquet de chips)

• Barquettes alimentaires en plastique et en polystyrène (viande, pâtes fraiches…)
• Tubes de dentifrice
• Filets de légumes
• Pots de fleur en plastique

Attention : les objets en plastique qui ne sont pas des emballages se jettent dans la poubelle 
orange (jouets, brosses à dent, feutres, ustensiles de cuisine, outils, masques, couches, gants, …)

LA VIE EN VILLE
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SOLIDARITÉ

Géré par l’association caritative le Moulin de l’Espoir, 
cet espace solidaire collecte, trie et vend des vête-
ments. Les lundis, mercredis (sauf vacances sco-
laires), et vendredis de 13h à 17h, une douzaine de 
bénévoles se relaye pour accueillir les clients depuis 
le mois de novembre.

Tout est parti d’une expérience menée dans l’urgence 
lors de l’accueil des réfugiés ukrainiens.
La Ville avait mis à disposition un local dans le Cloître 
des Récollets pour rassembler les habits collectés 
et créer un lieu agréable où les choisir.

Madeleine, une bénévole de la première heure, ra-
conte : « Ça a commencé avec le don important d’une 
grande entreprise du territoire. Ils avaient préparé 
énormément de cartons mais malheureusement 
tout n’a pas pu partir pour l’Ukraine. C’est à partir de 
ce fond que l’on a décidé de créer un endroit où les 
gens en difficulté pourraient acheter pour quelques 
euros symboliques des vêtements propres de qualité. 
Au fil des mois, la clientèle du lieu s’est élargie met-
tant en évidence le besoin de tout petits prix tout 
autant que la volonté de lutter contre le gaspillage. 

Mais, on s’en doute, à chaque modèle un 
envers moins flatteur : « les réfugiés étaient 
très respectueux, ils prenaient vraiment le 
minimum alors que d’autres personnes pro-
fitaient de nos prix dérisoires pour se servir 
sans raison… »
Hélas, on peut faire le même constat au 
niveau de ce que les particuliers donnent : 
« Il y a des gens qui prennent notre local pour 
une déchetterie, c’est affreux parfois d’ouvrir 
les sacs et de voir ce qu’ils renferment. A 
contrario, nous recevons des colis où le linge 
sent bon la lessive, tout est repassé, plié et 
bien soigné » explique Madeleine avant de 

préciser que la proportion entre les deux attitudes 
est à peu près de moitié.
De jolies robes
À l’intérieur du magasin, ce mercredi-là, il y a du 
monde. Plusieurs mamans sont contentes de leurs 
trouvailles, épatées de trouver de belles choses selon 
leurs dires. La bénévole qui s’occupe du rayon enfant 
met les nouveautés en rayon et avoue être super 
exigeante quant à l’état des articles.
De 1 à 5 €, les vêtements pour enfants sont impeccables 
et à la mode. Mais l’article le plus recherché, et donc 
le plus vendu, reste la robe pour femme dont le prix se 
situe entre 3 et 5 €. A ce prix, on peut même essayer 
dans une vraie cabine.
Enfin, les chineurs de produits vintage comptent 
aussi parmi la clientèle, toujours en quête de la pièce 
iconique des décennies passées.
L’aventure, on l’aura compris, est aujourd’hui un 
succès. Malgré les petits prix, les encaissements 
dépassent heureusement le loyer mensuel du pas 
de porte.
Une belle leçon de solidarité et de générosité quand 
on sait que toute la chaîne repose exclusivement sur 
des femmes qui donnent de leur temps et surtout 
sans jamais le compter.

Le Vestiaire 
Un magasin presque comme les autres
En vitrine trône une robe de mariée aux côtés de deux autres mannequins en vêtements 
de ville, mais où donc est la porte de cette boutique en haut du quai du Château ?
Ça ressemble à un magasin mais il faut rentrer par un garage, bienvenue au Vestiaire !

Les bénévoles qui font vivre le lieu.



Saverne chevillée au corps et au cœur !
Comme vous, nous avons Saverne chevillée au corps et au cœur. C’est pour cela que 
nous nous sommes engagés à vos côtés pour faire avancer notre ville et les com-
munes voisines et amies. 

Ce n’est pas un hasard si Saverne se trouve très bien classée dans le palmarès des 
« villes et villages où il fait bon vivre ». C’est le résultat du travail de celles et ceux 
qui sont convaincus des atouts qui nous ont été offerts par la nature et laissés par 
l’Histoire, et qui veulent les bonifier au service de notre qualité de vie. Aux côtés des 
entrepreneurs, des professions libérales, des salariés, des institutions publiques, 
des associations, des jeunes et des retraités, vos élus au Conseil municipal ont un 
rôle essentiel à jouer. Vous nous avez confié la mission d’insuffler un état d’esprit 
et de permettre à ceux qui le souhaitent de faire ensemble. Dans une ville à taille 
humaine, c’est possible ! Cette conviction guide les choix que nous sommes amenés 
à faire pour Saverne.

Nous souhaitons que les manifestations qui marquent le retour des beaux jours 
soient empreintes de cet état d’esprit. Nous vous promettons pour ce printemps un 
festival de couleurs, de sons, de saveurs et de rencontres ! De la fête des aînés, aux 
cultures urbaines, en passant par le théâtre jeune public. Du grand nettoyage de 
printemps à « Raid de vous », en passant par les portes ouvertes des commerçants, 
les soupes du monde, les jeudis du port, la fête des roses, les courses d’endurance 
équestre, les Rives de l’Art, l’open de volley... Et nous poursuivrons ensemble cet 
été avec la même ambition. Nous vous invitons à vous retrouver dans nos forêts, 
sur nos marchés, le long du canal, sur la place du Général de Gaulle, dans le parc du 
château, sur les pontons ! Tous ces petits plus qu’on est heureux de vivre à Saverne 
et nulle part ailleurs…

Nous souhaitons mettre en valeur le glorieux héritage de notre passé pour 
construire demain. Un Château des Rohan bientôt utilisable dans sa totalité pour 
y jouer pleinement son rôle fédérateur en matière d’enseignement, de formation, 
de culture, d’échanges, de coopération entre institutions. Une source de la licorne 
aujourd’hui cachée, voire inconnue, que nous allons révéler au bord de la Zorn. Un 
cloître des Récollets qui accueillera dès demain les visiteurs de l’Office de tourisme. 
Une chapelle du Haut Barr à la toiture restaurée pour s’ouvrir aux fidèles et aux tou-
ristes…    

A celles et ceux qui nous disent : « nous ne sommes pas Savernois d’origine », nous 
répondons : « un Savernois est une personne qui aime Saverne », peu importe de-
puis quand. Alors soyons toutes et tous des Savernoises et des Savernois, et avan-
çons ensemble ! 

Le groupe « SAVERNE, PLUS LOIN »
A. Aksu-Özdemir, Y. Aydin, F. Batzenschlager, E.  Boos, J-C. Buffa, 

L.Burckel, M. Canneaux, D. Dupin, D. Elgribi, C. Esteves, I.Jung, 
M.Kilhoffer, C. Kremer, E. Kremer, M. Lafont, P. Maurice, C. Oberlé, M. 

Oberlé, S. Leyenberger, S. Lux, O. Martin, M. Papin, F. Schaeffer, M. 
Scheffler-Klein, A-M. Schnell, B. Stefaniuk, S. Vieville, J-L. Zuber

Texte non remis

Le groupe «RÉUSSIR SAVERNE »
L.Wagner,  C.Pereira

« Obscurité, tu seras bientôt pour moi la 
lumière. » - André Gide 

Le 29/11/2022 le site facebook de la ville annonçait en catastrophe l’extinction im-
médiate de l’éclairage public de 21h à 6h du matin pour faire face à l’augmentation 
des tarifs de l’énergie. 
Le 8/12/2022, la ville nous informe par les réseaux sociaux, de la restriction des ser-
vices rendus à la population en fermant purement et simplement les services de 
l’Hôtel de ville au public les vendredis du 1/01/2023 au 31/03/2023 avec comme 
objectif affiché la réduction de la consommation de chauffage.  
Lors du conseil municipal du 12/12/2022, le Maire annonçait des mesures draco-
niennes : baisse drastique de la température dans les bâtiments municipaux, cou-
pure de l’eau chaude dans d’autres bâtiments, coupure totale du chauffage en pleine 
période de gel dans la résidence d’artistes des Récollets et bien d’autres encore…  
Pourquoi une telle précipitation ? La problématique énergétique est-elle apparue 
du jour au lendemain ou cela caractérise-t-il un manque d’anticipation du Maire, ou 
pire, un traitement nonchalant de ce sujet pourtant essentiel ?  
Nous avons dénoncé un manque de concertation sur ce sujet, comportement qui 
devient LA méthode de travail de la majorité. Car, aussi curieux que cela puisse pa-
raitre, ces décisions n’ont fait l’objet d’aucun débat ni délibération en conseil muni-
cipal, d’aucune concertation publique. 
Si nous partageons la nécessité de faire des économies face à l’inflation des tarifs et 
à la question environnementale, nous ne partageons pas la méthode et demandons 
le décalage de l’extinction des feux de 21 à 23 heures, ainsi qu’une concertation sur 
les autres mesures prises. 
A la vue de la flambée des impôts locaux des dernières années, les Savernoises et 
Savernois le méritent bien ! 

Le groupe «UNIS POUR SAVERNE »
N. Schnitzler, M. Haemmerlin, C.Haushalter.

Rue du Rossignol, le vélo gagne du terrain
Prochain grand projet de réfection de voirie, la rue du Rossignol est un sujet émanant du Conseil de quartier Sources/Haut Barr. Les arguments apportés par les conseil-
lers en faveur de ce projet traduisent le besoin des habitants d’intégrer la place du vélo au cœur des réflexions.

Cet axe largement emprunté par les automobilistes 
permet de faire le lien entre les communes avoisinantes 
et le centre-ville de Saverne et sert de passage privilégié 
pour joindre Otterswiller à Haegen par exemple. Pour 
ces mêmes raisons, les conseillers de quartier y ont vu la 
nécessité d’y créer une bande cyclable. D’autant qu’il en 
existe déjà une dans la commune adjacente, sur le chemin 
d’Otterswiller, s’achevant au niveau du panneau d’entrée 
dans Saverne. Les travaux de réaménagement de rues 
intègrent systématiquement une réflexion liée aux mobi-
lités douces de la part de la Ville. Assurer une continuité 
entre les axes cyclables, faciliter les déplacements à vélo 

et apaiser la circulation sur cet axe structurant, sont des 
objectifs que s’est fixés la Municipalité en signant le pacte 
pour la Transition en septembre dernier.  
La réfection de la rue du Rossignol débutera au mois de 
mars afin de profiter de l’ouverture de la chaussée par la 
SDEA et ainsi limiter le coût total des travaux à 260 000 €.  
Concrètement, dans le sens Otterswiller-Saverne, la bande 
cyclable se trouvera à gauche de la chaussée et fera 2m50 
de large pour être empruntable dans les deux sens.
Une chicane sera créée sur la chaussée pour réduire la 
vitesse des automobilistes avant le carrefour et ainsi 
permettre aux cyclistes de traverser en sécurité. La bande 

cyclable sera bordée de séparateurs en caoutchouc et d’un 
filet de pavés pour matérialiser l’interdiction d’y circuler 
en voiture.
La bande cyclable permettra de relier le sud du territoire, 
et d’ici quelques mois, la voie verte conduisant jusqu’à 
Molsheim, en cours de réalisation par la Communauté 
de Communes.  
Les usagers pourront profiter de la nouvelle voie dès l’été 
prochain et contribuer à redonner à la bicyclette son 
titre de petite reine, tout au moins en ce qui concerne les 
déplacements quotidiens.
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Retrouvez  l’Agenda des événements et activités
en temps réel sur  www.saverne.fr

Du 30 mars au 2 avril
Cirque Zavatta,
Champ de Foire

1er et 2 avril
Préparer ses chocolats de 
Pâques avec Christian Boistelle, 
CSC Îlot du Moulin, 9h-13h

Dimanche 2 avril
Manifestation de vélo,
Cyclo Club de Wasselonne,
Boulodrome du lotissement
«Le Haut-Barr»

Jeudi 6 avril
Thé dansant,
Château des Rohan,15h-18h

Mercredi 12 avril
Contes pour les enfants,
Bibliothèque municipale,
16h30-17h

Jeudi 13 avril
Don de Sang,
Château des Rohan,
à partir de 16h

Vendredi 14 avril
La Revue Scoute 2023,
Espace Rohan, 20h30

Samedi 15 avril
La Revue Scoute 2023,
Espace Rohan, 20h30

Dimanche 16 avril
Récital d’orgue par Nicolas 
Kilhoffer, Eglise protestante de 
Saverne, 16h-17h

La Revue Scoute 2023,
Espace Rohan, 17h

Mercredi 19 avril
Atelier numérique, Bibliothèque 
municipale de Saverne, 14h-15h30

Dimanche 23 avril
Loto Bingo, Cosec des Dragons

Du 29 avril au 8 mai
Foire de mai, Champ de Foire

29 et 30 avril
Stage de perfectionnement en 
géobiologie de l’Habitat,
Couvent Reinacker
Reutenbourg, 9h-18h

Du 29 avril au 1er mai
Exposition Artistes Libres 
d’Alsace,
Château des Rohan, 10h-19h

Dimanche 30 avril
Fête des ainés, Zornhoff, 11h30

Mardi 2 mai
Concert de l’AJAM, Château des 
Rohan - salle Marie-Antoinette, 
20h

Mercredi 3 mai
Contes bébés lecteurs,
Bibliothèque municipale
de Saverne , 10h30-11h

Thé dansant,
Château des Rohan, 15h-18h

Mon Père est une chanson de 
variété, Espace Rohan, 20h30

6 et 7 mai

Journée de l’Astronomie de 
Saverne, Château des Rohan, 
10h-19h 

Samedi 6 mai
Nocturne de la journée de 
l’Astronomie, Château des 
Rohan, 21h-00h

Lundi 8 mai
Commémoration
de la Victoire de 1945, 
Monuments aux morts, 11h

Mercredi 10 mai
Contes pour les enfants, Biblio-
thèque de Saverne, 16h30-17h

Samedi 13 mai
Fille ou Garçon,
Espace Rohan, 17h-18h

Dimanche 14 mai
Repas du Monde
Île de Mayotte,
CSC Îlot du Moulin,11h-17h

Mardi 16 mai
Ateliers
«Qu’est-ce qu’on mange ?»,
Résidence « Les Marronniers », 
14h-16h 

Groupe de parole de l’UNAFAM, 
GEM Le Phare de Saverne 
16 quai du Château, 17h-19h

Mercredi 17 mai
Atelier numérique, Bibliothèque 
municipale, 14h-15h30

Du 18 au 21 mai
Salon de l’automobile,
Château des Rohan 

Dimanche 21 mai
Salon de la consommation 
responsable, Cosec des Dragons 

Du 12 au 30 mai
Festival Mon mouton est
un lion, Château des Rohan
infos sur www. mouton-lion.org

Du 27 au 29 mai
Raid de Vous,
Port de plaisance

Dimanche 28 mai
Repas du Monde – Tchad,
CSC Îlot du Moulin, 11h-17h

Tous pour un , Espace Rohan, 
18h-19h30

Du 2 au 4 juin
Raid de la Licorne,
Parc du Château des Rohan

3 et 4 juin
Tournoi d’Escrime,
Complexe Adrien Zeller 

Samedi 3 juin
Les Portes du Temps,
Château du Haut-Barr

Du 5 au 9 juin
Colloque sur la Bière,
Château des Rohan

7 juin
Contes bébés lecteurs,
Bibliothèque municipale,
10h30-11h

9 et 10 juin
Street Sav, l’événement des 
cultures urbaines,
 Place du Général-de-Gaulle et 
parc du Château des Rohan

10 et 11 juin
Green Volley,
parc du Château des Rohan

Samedi 10 juin
Journée Nationale des LIONS, 
visite de la ville de Saverne,
9h-18h

Dimanche 11 juin 
Marche  Populaire

Repas du Monde – Madagascar, 
CSC Îlot du Moulin,
11h-17h

Mercredi 14 juin 
Atelier numérique, Bibliothèque 
municipale de Saverne, 14h-15h30

Jeudi 15 juin 
Don de Sang,
Château des Rohan, à partir de 16h

Samedi 17 juin 
Rencontres du bénévolat, Châ-
teau des Rohan, 10h-18h

Dimanche 18 juin 
Fête Patronale - Les Amis de la 
Grotte St-Vit,
Grotte St-Vit, 10h -16h

Tous les jeudis du 23 mars au 
29 juin
Atelier Happy Tab, Centre 
Socio Culturel l’Ilot du Moulin, 
10h-12h

Tous les jeudis du 1er juin au 
31 août 
Les jeudis du port : soirées 
concerts, Port de plaisance, 
19h-21h

Tous les mardis
Marché des producteurs
Gare de Saverne, 14h-19h 

Tous les mardis et vendredis
Bridge Club : rencontre autour 
du bridge
Centre Louise-Weiss, 14h

Tous les mercredis
Randonnée découverte, avec le 
Club Vosgien, Place des Dragons, 
13h30

Tous les jeudis
Marché hebdomadaire
Place du Général-de-Gaulle

Tous les 1ers mardis du mois :
Débat tous publics, Mouve-
ment Humaniste Fraternel, 
salle du fond au Petit Rohan, 
19h30

Babbelstub, lieu de parole aux 

aidants, Bibliothèque munici-
pale, 14h-16h 
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AGENDA du 30 mars au 18 juin 2023

17 et 18 juin
Visites Théâtralisées 

Le château de Saverne…
…passionnément, à la folie !

Vous pensez connaître l’histoire de Saverne et du Château des 
Rohan ? Vous rêvez de découvrir des lieux méconnus de la ville 
et du château ? Alors suivez les guides de ces visites insolites, 
théâtralisées et pour tout dire…un peu folles.
Cette histoire vous sera contée en plusieurs épisodes et plusieurs soirées. Les 
quatre premiers épisodes auront lieu en 2023, les quatre suivants en 2024. 

Épisode 1 : Naissance 
Les traces romaines, le château médiéval, l’Oberschloss et 
l’Unterschloss, le château Renaissance.
Musée du Château des Rohan / 4 visites théâtralisées organisées par jour :
Samedi 17 juin : 19h / 19h20 / 19h40 / 20h 
Dimanche 18 juin : 15h / 15h20 / 15h40 / 16h 
Réservation fortement recommandée : musee.rohan@mairie-saverne.fr  
ou 03 88 71 63 95


